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Petróleo&gas Entrevista a Daniel Montamat, 
ex secretario de Energía de la Nación

“La industria energética requiere 
estrategias y reglas de largo plazo”

El sector energé-
tico se ha manifesta-
do muy conforme con 
el fondo de las refor-
mas que viene llevan-
do adelante el gobier-
no de Javier Milei. No 
obstante, hay coinci-
dencias en que hay un 
creciente desmanejo 
y desorden en materia 
política, institucional 
y de la administración 
pública. ¿Qué impac-
to puede tener esta si-
tuación en las expec-
tativas de inversión?

Creo que no puede 
haber archipiélagos de 
seguridad jurídica, en 
medio de tsunamis de 
inseguridad jurídica ge-
neralizada. Lo reitero 
constantemente en el 
sector energético. Es-
tamos acostumbrados a 
plantear 10 puntos para 
que el sector energético 
haga sus ingentes in-
versiones, pero el sec-

tor está inmerso en esa 
realidad argentina glo-
bal que condiciona a lo 
sectorial. 

Ignorar esto es dar-
se de bruces contra la 
realidad. Y obviamente 
el sector energético, a 
pesar de que es uno de 
los sectores con venta-
jas comparativas relati-
vas -tomando la ley de 
Ricardo- (N de la R: se 
refiere a la Ley de las 
ventajas comparativas 
de David Ricardo.) es-
tá inmerso en una si-
tuación económica que 
necesita definir algunas 
cuestiones básicas... 
cuestiones básicas de 
estabilidad macro, ac-
ceso al mercado de 
cambios y disponibili-
dad de divisas, tasa de 
riesgo país, etc.  que se 
pueden resumir en un 
“volvamos a ser un país 
normal”. 

Ya no miremos a Eu-
ropa, no miremos a “los 

tigres asiáticos”. Mire-
mos en la región, un 
país normal con las ta-
sas de riesgo que tiene 
Uruguay, Chile, Brasil… 
es decir con estabili-
dad sostenible en ma-
teria macroeconómica 
y la seguridad jurídica 
de una república con 
controles y contrapesos 
institucionales. 

Todavía no tenemos 
eso. Todavía tenemos 
el Cepo y no se ha de-
finido cuándo se lo va a 
sacar. El Gobierno tiene 
toda la vocación de ha-
cerlo y lo reafirma. Pe-
ro el país aún tiene altas 
tasas de riesgo, si bien 
ha bajado la inflación, 
todavía hay dudas de 
una estabilidad susten-
table. Una política cam-
biaria que todavía está 
sometida al cepo es un 

condicionante de las in-
gentes inversiones que 
el sector energético de-
manda. 

Pero el sector ener-
gético avanza…

Mientras se resuel-
ve el tema de inflación, 
que es prioritario, y ge-
nera expectativas adap-
tativas en la opinión 
pública, el sector ener-
gético puede avanzar 
en algunos temas co-
yunturales. Pero no el 
desarrollo intensivo que 
el sector energético ne-
cesita para producir pe-
tróleo para el mercado 
internacional y gas pa-
ra mercado doméstico, 
la región y el eventual 
proyecto de GNL. Para 
eso falta el complemen-
to de esos condicionan-

tes de un país normal, 
con avances en refor-
mas estructurales y una 
política de desarrollo de 
largo plazo. 

En este marco, hay 
que ver cómo se aco-
plan los desarrollos de 
renovables en el sur, 
en Chubut, Santa Cruz, 
Tierra del Fuego, con in-
terconexiones lejanas y 
costosos a la zona de 
gran consumo, con las 
posibilidades del hidró-
geno verde y la trans-
formación en amoníaco 
para el mercado inter-
nacional. Todo esto se 
puede articular en una 
estrategia de comple-
mentación e integración 
con los mercados de la 
región.

Debemos replantear 
la integración regional. 
Resignado el objetivo 

En el reportaje, Daniel Montamat destaca que, aunque 
el sector energético se muestra satisfecho con las refor-
mas del gobierno de Javier Milei, persisten problemas 
de inseguridad jurídica y problemas institucionales que 
afectan las expectativas de inversión. Enfatiza la necesi-
dad de estabilidad macroeconómica y una estrategia de 
largo plazo para fomentar inversiones. Además, subraya 
la importancia de desarrollar valor agregado exportable 
y de establecer un ente regulatorio unificado para el gas 
y la electricidad, cruciales para el crecimiento sostenible 
del sector energético en Argentina.
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del autoabastecimien-
to por la ley de Bases, 
necesitamos seguridad 
energética, la seguridad 
energética podemos 
obtenerla en la región.

 Así que todos estos 
desafíos están comple-
tamente involucrados 
con la interacción que 
tiene la microeconomía 
energética con la ma-
croeconomía del país 
y con la realidad de la 
política y fundamental-
mente, hacia dónde va 
la política.

¿Estamos en el di-
lema del prisionero? 
sino si no tenemos re-
servas en moneda du-
ra, no podemos abrir 
el cepo y no podemos 
abrir el cepo para que 
vengan las inversio-
nes…  ¿cómo se sale 
de ese dilema?

Del dilema de prisio-
neros se sale hablan-
do entre los prisioneros. 
Porque los prisioneros 
terminan comentando la 
situación, se dan cuen-
ta de que lo que más le 
conviene es la estrate-
gia de callar… (rie). Te-
nemos que abrir puen-
tes dentro del cambio, 
para establecer diá-
logos que se traduz-
can en un rumbo cierto 
en el largo plazo. Re-
glas y señales de precio 
que reflejen los costos 
económicos del sector 
energético, en el largo 
plazo, porque todos los 
proyectos energéticos 
tienen viabilidad si hay 
certidumbre en el largo 
plazo. Eso restablece la 
confianza

La industria energé-
tica es capital intensiva 
--siempre lo subrayo-- 
entonces, la concreción 
de esos proyectos de 

inversión, trascienden 
varias administraciones 
de gobierno. Necesita-
mos para esta industria 
y yo te diría para la Ar-
gentina en general, que 
haya rumbo y estabili-
dad de largo plazo, es-
trategia de largo plazo, 
reglas de juegos de lar-
go plazo, señales ma-
croeconómicas y mi-
croeconómicas de largo 
plazo. 

¿Cómo se logra?

A través de vasos co-
municantes. Planteaba 
en un artículo que pu-
bliqué recientemente en 
La Nación, la necesidad 
de una confluencia libe-
ral-desarrollista porque 
me parece que, en la 
Argentina, el cambio va 
a perdurar cuando en-
tendamos que los equi-
librios de las cuentas 
públicas, el superávit de 
las cuentas externas y 
las reformas estructura-
les, se consolidan defi-
nitivamente con un plan 
de desarrollo inclusivo 
país, que, para mí, pa-
sa por el valor agregado 
exportable. 

Pero esa no es la 
idea del Gobierno, el 
Milei plantea una li-
beración de precios y 
mercados y la no in-
tervención del Estado 
en ninguna área -a pe-
sar de que lo está ha-
ciendo- y que la asig-
nación de recursos la 
realice el mercado.

Bueno, yo creo que 
esa es una idealización 
libertaria. Cada uno to-
ma del presidente algo, 
porque el presidente 
habla y enfatiza muchas 
cosas. Yo me quedo 
con ciertos conceptos, 

cuando veo a un presi-
dente reflexivo “yo soy 
un libertario y me con-
formo con que este país 
asuma una economía 
clásica”. Bueno, un libe-
ralismo clásico, plantea-
do en términos actua-
les, es un liberalismo de 
equilibrio fiscal y soste-
nible, de apertura eco-
nómica, de operatividad 
de los mercados y de in-
versión privada. 

A ese liberalismo al 
que yo suscribo, hay 
que agregarle una in-
serción estratégica exi-
tosa de la Argentina en 
el mundo. Creo que Mi-
lei lo va entendiendo, se 
lo va haciendo entender 
la realidad. 

La inserción estraté-
gica de la Argentina en 
el mundo es aprovechar 
ventajas de oportunidad 
que el país tiene cam-
biando los ejes del mo-
delo productivo. 

¿Cuáles son esas 
ventajas comparati-
vas?

El valor agregado 
exportable. La Argen-
tina sigue dando bata-
llas perdidas con la es-
trategia de sustitución 
de importaciones. No 
va más. Tenemos que 
cambiar el sistema de 
incentivos dentro de la 
lógica del mercado y la 
competencia de mer-
cado para que en este 
país sea rentable la in-
versión con destino ex-
portador, que siempre 
ha sido castigada por el 
sesgo antiexportador de 
nuestra economía. 

Tenemos que poten-
ciar cadenas de valor 
que no vamos a elegir 
porque ya están ele-
gidas por las intrínse-
cas ventajas comparati-

vas relativas: la cadena 
agroindustria, la cade-
na de valor energética, 
la cadena de valor mi-
nera, la de Industria del 
conocimiento, la pes-
ca, el turismo receptivo 
y las industrias conexas 
a éstas.

¿Y qué pasa con el 
aparato industrial ar-
gentino?

El aparato industrial 
argentino tiene la gran 
oportunidad de entrar a 
aprovechar la produc-
ción de insumos dentro 
de cadenas de valor re-
gionales que empiezan 
a relocalizarse. 

Porque el mundo es-
tá yendo a una globali-
zación regionalizada, el 
friendshoring y el near-
shoring. Entonces yo 
creo que ahí también 
hay que tener estrate-
gias para aprovechar 
oportunidades en estas 
cadenas de valor.  Repi-
to, tomando ciertas par-
tes del discurso, cuando 
se habla de desarrollar 
en la Argentina inteli-
gencia artificial o algu-
nas otras producciones 
de partes o insumos 
tecnológicos podemos 
analizar y discutir. 

Pero, en todos los 
casos, se requiere una 
estrategia, espontánea-
mente no se va a gene-
rar, entonces creo que 
tiene que haber una 
gran transacción entre 
aquellos liberales que 
no creemos en el desa-
rrollo espontáneo y los 
desarrollistas que creen 
en la elección de secto-
res para desarrollar. 

Ellos tienen que re-
nunciar a la selección 
de sectores --porque los 
sectores ya están elegi-
dos-- y los otros, tienen 

que aceptar que a todos 
estos equilibrios que se 
proponen con apertura 
y funcionamiento de los 
mercados de inversión 
privada, hay que agre-
garle una nueva estra-
tegia, una nueva estra-
tegia de valor agregado 
exportable, que consoli-
de esta nueva coalición 
de intereses que des-
place la coalición que 
ha venido sosteniendo 
la sustitución de impor-
taciones.

Esa coalición de in-
tereses que propicia 
un dólar barato con al-
ta protección y encerra-
miento nos hacen caer 
en cíclicos saltos de de-
valuatorios con todas 
las consecuencias que 
conocemos. 

Hay que ir una coali-
ción de intereses de un 
dólar competitivo que se 
deprecie por ganancias 
de productividad en una 
Argentina más abierta e 
integrada a la región y, 
a partir de la región, al 
mundo. 

La causalidad entre 
tipo de cambio y pro-
ductividad empieza pri-
mero con dólar compe-
titivo (y en esto es clave 
el superávit fiscal in-
tertemporal), un dólar 
competitivo desarrollan-
do valor agregado ex-
portable a partir de es-
tas locomotoras que 
se han elegido por sus 
ventajas comparativas 
relativas empieza a ha-
cer crecer la productivi-
dad sistémica. 

Y ahí se viene otro 
salario, otra calidad de 
empleo, que es la que la 
Argentina viene deman-
dando, así que yo creo 
que esas son las cosas 
que requieren una coali-
ción, una confluencia li-
beral desarrollista. 
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En un mundo que 
se mueve a fuerza de 
subsidio, porque tan-
to Europa como, Chi-
na, tienen un volumen 
gigantesco de subsi-
dios en todos los pro-
ductos y servicios y 
en todas cadenas de 
valor ¿La Argentina 
puede competir qui-
tando el precio sostén 
de la energía? 

Yo creo que sí, por-
que estos sectores por 
ventajas comparativas 
relativas, son compe-
titivos. Hoy los “break 
even” del petróleo de 
Vaca Muerta han ba-
jado sustancialmente 
y con estos precios de 
petróleo somos com-
petitivos. En realidad, 
a estos sectores que 
yo denomino locomoto-
ras aquí lejos de subsi-
diarlos se los castiga. 
Las retenciones casi no 
existen en la experien-
cia comparada.

El petróleo de Vaca 
Muerta es el que hoy 
ofrece mayor renta, pe-
ro viene asociado a gas 
natural. Y si viene aso-
ciado a gas natural, 
ese gas natural tiene 
un costo marginal casi 
cero, muy bajo. Es de-
cir, que el gas también 
tiene posibilidad de ser 
competitivo. Ahora bien, 
el mundo subsidia que 
subsidia de manera in-
teligencia no aplica sub-
sidios generalizados ca-
nalizados a través de la 
oferta como lo hicimos 
nosotros. Subsidios que 
tuvieron alto impacto en 
las cuentas públicas y 

externas.
En las estrategias de 

desarrollo, hay algunos 
países que optan por 
una política industrial 
y eligen un sector pa-
ra desarrollar y ahí apli-
can los subsidios. Lo ha 
hecho por ejemplo Bi-
den, con la Anti-inflatio-
nary Act que promueve 
la inversión en ener-
gías renovables. Creo 
que entre nosotros la 
gran transacción que 
deben hacer aquellos 
con orientación desa-
rrollista es aceptar sub-
sidios transversales que 
fundamentalmente pro-
muevan el circuito edu-
cación, producción, tec-
nología y ciencia, y más 
inversión pública en in-
fraestructura para ar-
ticular la geografía del 
país  

Para que ese circui-
to se retroalimente y ge-
nere innovación requie-
re de una estrategia de 
desarrollo. Se tiene que 
dotar al país de mucho 
más investigación y de-
sarrollo, que no sólo vie-
ne por el sector público, 
también por el sector 
privado. Esto a su vez, 
requiere bienes públi-
cos de calidad al alcan-
ce de los que menos tie-
nen. Educación pública 
de calidad. 

Los bienes públicos 
de calidad son los que 
mueven el ascensor so-
cial. El circuito de tecno-
logía que tiene desarro-
llado el país tiene que 
estar más profesionali-
zado y jerarquizado, sin 
interferencias políticas.

Para que produzca 

más ciencia e investi-
gación, pero vinculada 
a las cadenas de valor 
que permiten desarro-
llar valor agregado ex-
portable.

Entonces todas estas 
políticas requieren cier-
ta subvención, que tie-
ne que ser transversal, 
no focalizada en deter-
minadas industrias, sino 
que beneficien la com-
petitividad general del 
país.

¿Y cómo se arriba a 
ese modelo? Estamos 
ahora con dificultad 
de acceso a moneda 
dura con los proble-
mas de deuda interna 
y externa.

Tenemos que asu-
mir que hoy Argentina 
no es un país normal. 
La Argentina viene de 
tumbos, idas y vueltas 
y de un extenso pron-
tuario de inseguridad 
jurídica. Hacia adelan-
te, obviamente que va-
mos a tener que resol-
ver esto, pero tenemos 
que entender una cosa, 
el Gobierno generó con-
sensos en torno al obje-
tivo de bajar la inflación. 
Entonces este Gobier-
no necesita seguir mos-
trando que baja la infla-
ción. 

Estamos en Julio y 
yo creo que el índice de 
Julio va a dar por deba-
jo de ese 4.2% de Mayo 
que ya se había tomado 
como referencia de ba-
ja de la inflación. Aho-
ra bien, en torno a ese 
objetivo, el gobierno tie-
ne que seguir mostran-

do resultados, porque 
la sociedad genera en 
función de ese logro ex-
pectativas adaptativas. 

Tiene que seguir 
mostrando equilibrio o 
si es posible, algo de 
superávit financiero en 
las cuentas fiscales, 
aunque en torno a esos 
objetivos, a veces hay 
diferencia entre el de-
vengado y el pagado. 
Es decir, hay que lograr 
mostrar superávit, aun-
que haya que refinan-
ciar deudas o postergar 
pagos. 

Si realmente se lo-
gra dominar la inflación, 
esto es que entremos 
a hablar de inflaciones 
ya del torno al 25, 30% 
anual y de ahí para aba-
jo, en paralelo hay que 
ir avanzando en ciertas 
reformas estructurales. 
En este punto la gestión 
es muy importante, por 
eso las idas y vueltas 
políticas a esto le hacen 
mal, entra todo el siste-
ma en crisis. La gestión 
con reformas estructu-
rales pavimenta la esta-
bilidad.

Lo otro que hay que 
asumir es que esta 
transformación es una 
cuestión que va a lle-
var varias gestiones de 
gobierno.  Entonces, 
hay que tender puentes 
dentro del cambio para 
que la masa crítica de 
los que quieren cambiar 
la Argentina se imponga 
en los próximos turnos 
electorales, que no es 
solo la elección legisla-
tiva del año próximo, ni 
la elección presidencial. 
Después vendrán otras 

elecciones presidencia-
les, entonces hay que 
institucionalizar el cam-
bio, despersonalizarlo. 

Si el cambio depende 
de fulano o mengano, 
estamos complicados 
porque fulano enfermar-
se o morirse. Sin lide-
razgos alternativos, la 
cosa no funciona. 

Insisto, hay que des-
personalizar e institu-
cionalizar el cambio, y 
esa institucionalización 
del cambio debe darse 
en la alternancia repu-
blicana del poder.

Siguen faltando dó-
lares...

Faltan dólares por-
que seguimos traba-
jando en un modelo 
orientado al mercado 
doméstico, basado en 
la sustitución de impor-
taciones. Y con un dó-
lar que se abarata cícli-
camente y que termina 
haciendo explotar las 
cuentas públicas y las 
cuentas externas. 

Porque un estado so-
bredimensionado es ca-
ro, pero con dólar barato 
es carísimo en dólares. 
Además, con dólar ba-
rato, la producción local 
requiere autarquía y al-
ta protección. El sector 
privado, con la mochi-
la de plomo en la espal-
da de pagar impuestos 
para sostener ese gasto 
público altísimo en dóla-
res, no puede competir 
hacia afuera y necesa-
riamente para sobrevivir 
tiene que reducir el em-
pleo y el salario priva-
do. El mejor empleador 
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es el sector público, que 
termina pagando sala-
rios en dólares baratos 
superiores al sector pri-
vado, pero con nulo au-
mento de productividad. 

Está claro que la me-
jora depende de otro 
modelo de desarrollo. 
Y en ese nuevo mode-
lo de desarrollo repito: 
es necesario desarrollar 
valor agregado exporta-
ble. Recién entonces el 
salario comienza a cre-
cer en términos reales 
y en moneda fuerte, no 
sólo porque se estabili-
za la macro y no pierde 
contra la inflación, re-
cuperando poder eco-
nómico, sino porque 
se empiezan a generar 
nuevos empleos, y cre-
ce la productividad. Pe-
ro, en lo inmediato, hay 
que empezar erradican-
do la inflación para que 
no se siga deteriorando 
el salario. 

Cuando aumenta 
la demanda de recur-
sos humanos de cali-
dad, también se facilita 
la negociación salarial. 
La secuencia es estabi-
lización, reforma estruc-
tural y desarrollo inclusi-
vo. Con el desarrollo de 
un sistema productivo 
nuevo, vienen los nue-
vos empleos y los mejo-
res salarios, más com-
petitivos en relación con 
los salarios que se pa-
gan en la región. 

¿Cuáles son los 
próximos desafíos 
energéticos?

Los veo en tres órde-
nes: Señal de precios 

hay que recuperarla to-
davía. En las tarifas de 
gas y electricidad tene-
mos todavía un 40% en 
promedio de subsidios 
en los consumos resi-
denciales.  Hay que ter-
minar con la segmenta-
ción tarifaria. Hay que 
ir a subsidios concen-
trados que, indicadores 
socioeconómicos me-
diante, se focalicen en 
aquellos usuarios que 
realmente lo necesitan. 

Esto de pretender 
que un tercio de los 
usuarios se haga cargo 
de los costos económi-
cos para subsidiar a las 
otras dos terceras parte 
en forma total o parcial, 
no va más. Subsidio fo-
calizado a quien lo ne-
cesite y que lo pida, ahí 
se debe evaluar y audi-
tar bien. 

Y los precios del pe-
tróleo y los combus-
tibles alineados a las 
referencias internacio-
nales -cosa que está en 
la Ley Bases-. Interna-
cionalización del merca-

do petrolero.
Siempre que hemos 

estado desalineados de 
los precios internaciona-
les afectamos muy mu-
cho a las inversiones de 
largo plazo. Antes cuan-
do todavía no había re-
cursos no convencio-
nales, los productores 
ponían “varias bombi-
llas en el mismo mate”: 
extraían del yacimiento 
todo lo que podían para 
captar toda la renta po-
sible, pero no te reinver-
tían en la exploración y 
el desarrollo de nuevas 
reservas. Ahora. Si se 
intervienen los precios, 
se para el plan perfora-
torio nuevo, porque los 
no convencionales re-
quieren constantes nue-
vas perforaciones, y la 
producción se cae co-
mo un piano.

Por tanto, necesita-
mos referencias inter-
nacionales de precio.

Segundo, la reinstitu-
cionalización del sector. 
Creo que en materia de 
entes reguladores hay 

que unificarlos como lo 
establece la Ley de Ba-
ses.  Al margen de to-
da la trayectoria que 
tienen el Enargas y el 
Enre, dos por tres con 
leyes de emergencia se 
los ha desinstitucionali-
zado, tergiversando su 
funcionamiento autóno-
mo y profesional. 

Yo creo que hay con-
vergencia entre el mer-
cado de los electro-
nes y de las moléculas, 
esa es la tendencia de 
avanzada. Entonces, la 
articulación del merca-
do de gas y electricidad 
requiere de la unifica-
ción de los entes.

Es necesaria la liber-
tad de importación y ex-
portación, pero cuida-
do en la reglamentación 
con el mercado de gas, 
porque tenemos que 
volver a exportaciones 
firmes, y eso requie-
re de inventarios y cer-
tificaciones, para no re-
petir errores que forman 
parte de nuestro pron-
tuario de inseguridad ju-

rídica, como cuando le 
cortamos el gas a Chile. 

Y el tercer tema, no 
enunciado en orden de 
prioridades, porque que 
se trata de temas con-
vergentes, es que el 
sector necesita una es-
trategia de largo plazo. 

Yo no le tengo mie-
do a la palabra estrate-
gia de largo plazo. Los 
mercados competitivos 
internacionalizados, y 
regulados en sus seg-
mentos no competiti-
vos, son los que mejor 
van a organizar la asig-
nación de los recursos 
de la industria. El con-
sumidor se beneficia-
rá de mejores precios 
porque los costos serán 
más bajos con la intro-
ducción de nuevas tec-
nologías y la competen-
cia entre fuentes. Pero 
hace falta una estrate-
gia que señale el rumbo 
de largo plazo, una es-
trategia para conformar 
mercados regionales de 
energía. Y esto requie-
re un Estado prepara-
do que tome decisiones 
políticas.  Los merca-
dos no se te van a ver-
tebrar o integrar porque 
sí, espontáneamente, 
harán negocios fronte-
rizos de conveniencia 
puntuales.  La verdade-
ra integración viene con 
las tres “erres”: Redes 
en común, Recursos en 
común y Reglas en co-
mún.  Para arribar a esa 
interacción se requie-
re una agenda de con-
vergencia regulatoria y 
todo eso requiere deci-
sión política y una estra-
tegia de largo plazo.



66

Energía&Negocios                      Agosto 2024Petróleo&gas

En estos días se dis-
cute cómo resolver los 
problemas que impone 
el nuevo sistema de re-
gulación del transporte 
de gas natural por ga-
soductos, denominado 
“GPNK”. Estos involu-
cran: el repago de las 
inversiones necesarias 
para completar la cons-
trucción del tramo Sa-
turno/Saliqueló – San 
Jerónimo, solventar los 
costos de financiamien-
to y disponer de los nue-
vos activos junto con los 
ya incorporados al patri-
monio de ENARSA (tra-
mo Tratayen – Salique-
ló).

Un aspecto aparte es 
el cambio de traza. Ori-
ginalmente, el tramo iba 
de Saliqueló a San Ni-
colás, lo que podría ha-
ber requerido una in-
versión permanente del 
flujo del caño de 30” 
que une San Jerónimo 
con General Rodríguez, 
desde San Nicolás has-
ta San Jerónimo. Sin 
embargo, esta traza se 
cambió por otra más ex-
tensa que conecta el fu-
turo sistema de “Trans-
portadora de Gas del 
Centro” con el de TGN 
en San Jerónimo. 

En ese nodo, dota-
do de compresión (>30 

mil hp), se unen los sis-
temas Centro-Oeste y 
Norte, ambos licencia-
dos a TGN.

No ha habido una ex-
plicación pública para el 
cambio de traza (no es 
legalmente requerida), 
aunque se menciona 
que la nueva traza tie-
ne un mejor desempe-
ño para la reversión del 
sistema Norte. 

También es posi-
ble que la decisión ha-
ya sido influenciada por 
la posibilidad de expor-
tar gas a Brasil usando 
la reversión del sistema 
boliviano, o al menos in-
corporando flujo al sis-
tema actual de TGM.

TGC y la Revisión 
Tarifaria

Junto a los proble-
mas que mencionamos, 
también es necesario 
llevar adelante un nue-
vo proceso de revisión 
tarifaria que convendría 
que fuere de carácter 
integral (“RTI”), y que 
afectará a las licenciata-
rias de transporte y dis-
tribución de gas que se 
desempeñan en el mar-
co de la Ley 24.076. 

Esa circunstancia po-
dría ser una oportuni-
dad para resolver am-

bos problemas de forma 
armónica.

Trade off

Establecer una tarifa 
para TGC que permita 
repagar las inversiones 
realizadas y futuras, cu-
brir los costos de finan-
ciamiento y pagar to-
dos los demás gastos 
operativos más impues-
tos, llevaría el “city ga-
te” del sistema en San 
Jerónimo y en el Gran 
Buenos Aires (GBA) a 
niveles mucho más al-
tos que los del sistema 
Centro-Oeste, una vez 
completado el proce-
so de revisión tarifaria 
pendiente. (Excluimos 
al sistema Norte de es-
ta discusión debido a su 
próxima reversión).

Pero sin una tarifa 
que alcance para cum-
plir esas condiciones, 
el valor “privatizable” de 
TGC podría ser negati-
vo.

El valor total de los 

activos involucrados en 
la venta y su relación 
con los instrumentos 
que permitan su recu-
peración, dependerán 
de varias circunstancias 
y de ciertas decisiones:

• El valor al que ENAR-
SA tenga valuados los 
activos del actual siste-
ma GPNK;
• el valor que se preten-
da recuperar de esos 
activos al privatizar ese 
sistema;
• el monto por invertir 
para completar el tramo 
Saliqueló – San Jeróni-
mo;
• el costo del finan-
ciamiento que deberá 
afrontarse para realizar 
esa inversión; y
• el costo de financia-
miento pendiente de pa-
go por las inversiones 
ya realizadas y el por-
centaje de ellos que se 
pretenda recuperar en 
la privatización.

Tarifa competitiva

En cualquier caso, se 
puede realizar el cálculo 
inverso para definir una 
tarifa y luego establecer 
el valor de TGC, tal co-
mo se hizo en el proce-
so de privatización de la 

ex Gas del Estado SE 
(GDE).

Esta tarifa para TGC 
puede fijarse en un ex-
tremo máximo, donde 
sea suficiente para re-
cuperar todas las inver-
siones y activos por su 
valor real, o en un ni-
vel menor, donde el “ci-
ty gate” en San Jeró-
nimo sea similar al del 
sistema Centro-Oeste 
y aún competitivo con 
los combustibles alter-
nativos. Este enfoque 
garantizaría la compe-
titividad no solo en San 
Jerónimo, sino también 
en el Gran Buenos Ai-
res, en el nodo de Ge-
neral Rodríguez.

Por lo tanto, la solu-
ción que se defina pa-
ra privatizar los activos 
que conformarán TGC 
debe considerar:

• La necesidad de redu-
cir al mínimo o aún eli-
minar el quebranto para 
ENARSA que resulte de 
la privatización;
• la necesidad de pa-
gar capital e intereses 
por las inversiones pen-
dientes y las que hay 
que realizar; y 
• la necesidad de obte-
ner tarifas capaces de 
resultar en city gates 
competitivos con las ru-

Desafíos y privatización de la 
Transportadora de Gas del Centro

El experto en regulación de servicios Públicos Charles 
Massano* elaboró y aporta una propuesta para comple-
tar las inversiones necesarias en el tramo Saturno/Sali-
queló – San Jerónimo y gestionar los costos de financia-
miento y disponer de los nuevos activos de ENARSA.
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tas de transporte altera-
nativas.

Soluciones 

Estos tres objetivos 
presentan un evidente 
“trade-off”. Por lo tan-
to, la solución requiere 
incorporar otras varia-
bles. En particular, pro-
ponemos una solución 
regulatoria que facilite 
la privatización y cum-
pla los objetivos men-
cionados.

A la creación del “ve-
hículo” para la privatiza-
ción, que sería una so-
ciedad anónima 100% 
propiedad de ENAR-
SA, y cuyas acciones 
podrían venderse en 
un proceso de licita-
ción internacional, si-
milar al utilizado pa-
ra la privatización de 
GDE, se agregarían ta-
reas adicionales, tales 
como la redacción del 
pliego y sus componen-
tes o anexos; que inclu-
yen los listados de acti-
vos afectados a servicio 
regulado, el contrato de 
transferencia, la licencia 
y el reglamento de ser-
vicio con el cuadro tari-
fario, entre otras que no 
se enumeran aquí.

Particularidades 
de TGC

Pero la privatización 
de TGC requiere de de-
cisiones específicas. 
Se puede privatizar el 
100% del paquete de 
acciones de una única 
clase que compondrá el 
capital social de TGC, 
siempre que los ingre-
sos obtenidos sean su-
ficientes para compen-
sar a ENARSA por el 
100% del valor de sus 
activos. Esto elimina-
ría cualquier preocupa-
ción sobre la participa-
ción estatal indirecta en 
el control y propiedad 
de TGC.

Para lograrlo, reco-
mendamos establecer 
instrumentos para-tari-
farios, conocidos como 
“cargos tarifarios”, y un 
mecanismo institucional 
para la recaudación de 

estos cargos. 
El objetivo es que 

las tarifas de TGC sean 
competitivas y que la re-
caudación adicional ne-
cesaria para cubrir el 
valor de los activos a 
privatizar se obtenga 
mediante estos cargos. 
Para mantener la com-
petitividad, estos cargos 
deben afectar propor-
cionalmente el costo del 
transporte por ductos, al 
menos en las rutas que 
compitan con TGC. La 
manera más sencilla de 
aplicar estos cargos sin 
alterar el esquema de 
precios relativos (rela-
ción entre las tarifas en 
los distintos “city gates” 
del sistema) es hacerlo 
de forma proporcional: 
los cargos deben resul-
tar en el mismo aumen-
to proporcional en cada 
“city gate”. 

Es preferible que se 
calculen incluyendo el 
costo estimado del gas, 
para asegurar que el 
esquema de precios re-
lativos no se vea altera-
do.

De esta manera ha-
brá que construir un 
modelo de ecuaciones 
que encuentre el coefi-
ciente de expansión de 
la tarifa alfa tal que:

donde:

CGi = City Gate en 
el Punto de salida i; Ti = 
Costo del transporte en 
el City Gate i; cgi = cos-
to promedio del gas pa-
ra el City Gate i (inclu-
yendo el gas retenido); 
y α = es el coeficiente 
correspondiente a los 
cargos tarifarios, para 
todos los puntos de sa-
lida o rutas i, donde se 
debe cumplir además 
que:

Donde   es la suma 
de la recaudación perió-
dica de los cargos tari-
farios en cada punto de 
salida o ruta i y en ca-
da período j, que se-
rían meses de cada año 
j si la facturación fuese 
mensual y Vi,j son los 
volúmenes periódicos. 
Si asumimos que     es 
la recaudación anual, 
debe cumplirse que:

Donde J es cada año 

hasta completar H pe-
ríodos recaudatorios, 
y      es el monto total 
que debe recaudarse 
con cargos tarifarios. La 
tasa de descuento del 
flujo de períodos anua-
les es r, que es la tasa 
correspondiente al cos-
to total de financiamien-
to al que se haya conse-
guido financiar las obras 
a incorporar en el siste-
ma de la futura TGC al 
momento de su privati-
zación.

es el monto equiva-
lente a la suma de la 
parte del valor de libros 

los activos de ENAR-
SA a incluir en la pri-
vatización, con más la 
del monto de las inver-
siones a realizar, inclu-
yendo el costo de su fi-
nanciamiento, que las 
tarifas reguladas de 
TGC no sean capa-
ces de recaudar. Por lo 
cual, los valores de es-
tos conceptos también 
definen     y por lo tan-
to, α.

Cargos tarifarios

Si consideramos que 
el universo de puntos o 
rutas i corresponde úni-
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camente al mercado in-
terno, entonces se pue-
de aplicar un coeficiente 
β>α a los puntos de sa-
lida o rutas dedicadas a 
la exportación. Nos re-
ferimos a la función de 
estos puntos o rutas y 
no a su ubicación físi-
ca o geográfica, que a 
menudo coincidirá con 
los elementos utiliza-
dos en el mercado inter-
no. Estos puntos de ex-
portación no necesitan 
mantener la proporcio-
nalidad requerida para 
los cargos aplicados al 
mercado interno.

De esta manera, del 
“requerimiento anual” 
de ingresos por cargos 
tarifarios, una parte se 
obtendría exclusiva-
mente de la exportación 
y el resto del mercado 
interno.

Los servicios inte-
rrumpibles también de-
ben incluir estos cargos 
tarifarios, calculados 
con un 100% de factor 
de carga, para evitar el 
“free riding” y el men-
saje erróneo de tarifas 
que lo permitiesen. Es-
tos cargos interrumpi-
bles podrían incluso ser 
superiores a los resul-
tantes de aplicar el fac-
tor de carga del 100% a 
los cargos firmes.

Los cargos deberán 
ajustarse periódicamen-
te para alcanzar el obje-
tivo anual de recauda-
ción.

Es importante men-
cionar que “estampillar” 

el cargo tarifario, aun-
que más sencillo, resul-
taría en un desajuste de 
los precios relativos de-
terminados en el proce-
so de revisión de las ta-
rifas de transporte, por 
lo que no es recomen-
dable.

Privatización de TGC

Como ya menciona-
mos, la propuesta in-
tenta resolver el “trade 
off” entre: (a) asegurar 
que TGC tenga tarifas 
con city gates similares 
a los sistemas con los 
que competirá, (b) evi-
tar que ENARSA sufra 
pérdidas como resulta-
do del proceso de pri-
vatización de TGC, y (c) 
garantizar el pago de 
los costos de inversión 
y financiamiento nece-
sarios para completar 
las obras de TGC.

Sin embargo, falta 
definir la relación en-
tre el proceso de “spin 
off” de los activos de 
ENARSA que constitui-
rán TGC una vez com-
pletada la privatización, 
y la naturaleza y desti-
no del instrumento de 
recepción de los cargos 
tarifarios.

El instrumento “na-
tural” a utilizar es un fi-
deicomiso según la Ley 
26.994. El fiduciario po-
drá ser cualquier enti-
dad financiera autori-
zada por la ley. El bien 
fideicomitido será la re-
caudación de los cargos 

tarifarios, y el fiduciante 
debiera ser el Estado, 
a través de la entidad 
que haya creado el régi-
men y los cargos. Este 
no debería ser el regu-
lador, sino la autoridad 
energética (Secretaría 
de Energía) o el minis-
terio correspondiente. 
Es importante enten-
der que las licenciata-
rias no tienen derechos 
sobre la recaudación de 
los cargos y, por lo tan-
to, no pueden entregar-
los en fideicomiso.

Si el fideicomiso de-
be ser financiero, de-
berá emitir títulos valo-
res que se entregarán 
al beneficiario. Estos tí-
tulos se entregarían al 
inicio del proceso y se-
rían canjeados periódi-
camente por la recau-
dación de los cargos.

El beneficiario del fi-
deicomiso (que recibi-
ría los títulos valores si 
es financiero) debe ser 
quien tenga a su car-
go el repago de las in-
versiones y el costo del 
financiamiento de las 
obras de TGC que es-
tén pendientes de pa-
go, así como el pago 
a ENARSA de la parte 
del valor de sus activos 
a incluir en TGC y que 
las tarifas reguladas no 
puedan recuperar. Si 
esa obligación perma-
nece en ENARSA, esta 
empresa será la bene-
ficiaria del fideicomiso, 
y el nuevo licenciatario 
de TGC pagará por el 

valor del negocio resul-
tante de la recaudación 
de las tarifas reguladas 
que remuneren la pres-
tación del servicio.

Si, en cambio, esas 
deudas y obligaciones 
se transfieren junto con 
los activos de TGC al 
nuevo licenciatario, esa 
firma será la beneficia-
ria del fideicomiso. En 
este caso, la licenciata-
ria percibirá ambas re-
caudaciones: la de las 
tarifas reguladas y la de 
los cargos tarifarios.

La creación de TGC 
y del fideicomiso debe 
ocurrir antes de la pri-
vatización. Como men-
cionamos, ENARSA po-
dría vender el 100% de 
las acciones de TGC.

Después de esta 
venta, si se procediera 
de manera similar con 
otros activos de ENAR-
SA, la empresa estatal 
podría ser liquidada y el 
valor de los activos pri-
vatizados, descontadas 
las deudas de ENAR-
SA, sería restituido a los 
propietarios de ENAR-
SA. Si, en cambio, se 
decide que ENARSA 
continúe existiendo co-
mo un instrumento de 
política energética, pu-
diendo mantener en su 
patrimonio sólo los ac-
tivos necesarios para 
cumplir con su función.

Conclusiones

La solución propues-
ta insiste en el uso del 
fideicomiso como ins-
trumento para expandir 
el sistema de transpor-
te, y de cargos tarifa-
rios. Los errores del pa-
sado, como el mal uso y 
administración de esos 
instrumentos, puede 
y debe evitarse. Estos 
errores incluyen el re-

traso en la actualización 
de los cargos o la crea-
ción de fideicomisos pa-
ra obtener beneficios 
particulares en lugar de 
concretar las obras y su 
repago en un plazo ra-
zonable. Además, en la 
solución propuesta, el 
fideicomiso no contra-
taría deuda para finan-
ciarse (eso queda a car-
go del comitente), sino 
que sólo recaudaría los 
cargos y entregaría esa 
recaudación a su bene-
ficiario.

Creemos que es-
ta solución resuelve el 
problema de competiti-
vidad de las tarifas de 
TGC y evitará que la 
contratación de sus ser-
vicios sea un recurso de 
última instancia y eludi-
do por el mercado, co-
mo sucede actualmen-
te con la contratación 
de GNL importado. Al 
igual que lo que hoy 
ocurre con el flujo de 
GNL, la nueva capaci-
dad de transporte be-
neficiará a todos los city 
gates ubicados al nor-
te de Bahía Blanca en 
el sistema San Martín, 
y a todos los que reci-
ben y recibirán gas de 
la Cuenca Neuquina; y 
no sólo a los city gates 
del nuevo sistema. Asi-
mismo, esta solución 
evita que ENARSA o su 
propietario asuman pér-
didas en el proceso de 
realización de sus acti-
vos; y ello así por hasta 
la proporción del valor 
de libros de los activos 
a privatizar que se deci-
da y se logre recuperar 
en el proceso de privati-
zación y en la definición 
de los cargos tarifarios.-
* Charles Massano es consultor 
independiente, especialista en 
regulación de servicios públicos y 
negocios de energía.

Suscríbase

publicidad@energiaynegocios.com.ar

WhatsApp +54911 5746 6979



99

Luego de finalizado 
el proceso de “due di-
lligence”, y en los pla-
zos establecidos, YPF 
S.A. anunció la firma de 
los primeros seis acuer-
dos para la venta de 15 
áreas convencionales 
agrupadas en 6 clúste-
res en las provincias de 
Rio Negro, Neuquén, 
Mendoza y Chubut.

En ese marco, YPF 
firmó el lunes 5/8 la ce-
sión del clúster Mendo-
za Norte con la empresa 
Petróleos Sudamerica-
nos y las dos áreas de 
Llancanelo con la firma 
PCR. También, se avan-
zó con la cesión a la ope-
radora Velitec del área 
Señal Picada/Punta Bar-
da ubicada en las pro-
vincias de Río Negro y 
Neuquén.

En la provincia de 
Chubut, la compañía 
PECOM continuará con 
el desarrollo de las áreas 
Escalante – El Trébol y 
Campamento Central - 
Cañadón Perdido. En 
tanto, se acordó con las 
operadoras Bentia Ener-
gy e Ingeniería Sima, 
la cesión de las cuatro 
áreas que comprenden 
el clúster de Neuquén 
Norte.

Como es habitual pa-
ra estas operaciones, 
las mencionadas cesio-
nes se encuentran su-
jetas al cumplimiento 
de condiciones comer-
ciales y regulatorias. Es 
por ello que, tras las fir-
ma de estos primeros 
acuerdos, YPF elevará 
los mismos a cada uno 
de los gobiernos pro-
vinciales quienes debe-
rán validar el proceso de 
cesión definitivo de las 
áreas.

Se espera que, en las 
próximas horas, avan-
cen las negociaciones 
por los bloques conven-
cionales que aún conti-
núan a la venta y forman 
parte del Proyecto “An-

des”. Este proceso se 
inició en febrero de es-
te año con el objetivo de 
optimizar el portfolio de 
áreas del Upstream con-
vencional con la premisa 
de buscar la eficiencia 
del capital de inversión 
de YPF, permitiendo a 
la empresa continuar 

desarrollando las áreas 
no convencionales que 
aportan mayor rentabili-
dad por dólar invertido. A 
lo largo del proceso, que 
llevó adelante el Banco 
Santander, se recibie-
ron más de 60 ofertas de 
unas 30 compañías na-
cionales e internaciona-

les lo que demuestra el 
interés de la propuesta.

Se denomina “ya-
cimientos maduros” a 
aquellos que ya pasa-
ron su pico “óptimo” de 
producción. Las buenas 
prácticas de la indus-
tria petrolera establecen 
que para las compañías 

grandes como YPF no 
es eficiente ni rentable 
seguir produciendo en 
este tipo de áreas. Por 
ende, esos yacimientos 
deben ser operados por 
PyMES u operadoras 
más pequeñas que pue-
dan darle continuidad a 
la actividad.
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de 15 áreas convencionales
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Desde la campa-
ña electoral, Javier Mi-
lei propuso implemen-
tar acciones urgentes 
para establecer precios 
competitivos en mate-
ria energética, respe-
tando los costos de pro-
ducción, transporte y 
distribución de energía, 
cubriendo las necesi-
dades de inversión, re-
duciendo subsidios y 
apuntando al equilibrio 
de las cuentas públicas. 

Sin embargo, des-
de el inicio de su ges-
tión se mostraron cier-
tas desprolijidades: 
tres normas diferentes 
—el DNU 55/2023, el 
DNU 70/2024 y la Ley 
“Bases”— imponen la 
emergencia tarifaria y 
energética.

El Decreto 55/2023 
declaró la emergencia 
hasta el 31 de diciem-
bre de 2024, buscan-
do garantizar la conti-
nuidad y calidad de los 
servicios energéticos en 
un contexto de severos 
problemas financieros. 

Esto pone de ma-
nifiesto la falta de pre-
visión y planificación, 
subrayando la depen-
dencia del país de so-

luciones a corto plazo 
en lugar de estrategias 
sostenibles. 

Además, esta medi-
da podría ser vista co-
mo una admisión de 
la falta de eficiencia y 
transparencia en la ges-
tión energética previa. 
La emergencia del DNU 
70/2024, que abarca 
economía, finanzas, ad-
ministración, previsión, 
tarifas, sanidad y as-
pectos sociales hasta 
el 31 de diciembre de 
2025, expone la falta de 
una estrategia unificada 
y coordinada para abor-
dar estas crisis de ma-
nera integral desde el 
inicio. 

La efectividad del 
gobierno en múlti-
ples dimensiones de-
pende de una admi-
nistración eficiente y 
coordinada, histórica-
mente difícil de lograr 
La Ley Bases declara 
la emergencia en mate-
ria administrativa, eco-
nómica, financiera y 
energética por un año, 
delegando facultades 
extraordinarias al Eje-
cutivo, lo que pone de 
manifiesto la debilidad 
institucional y la inca-

pacidad de los meca-
nismos normales de go-
bierno para responder 
a las crisis de manera 
efectiva. 

Aunque estas me-
didas permiten una 
reacción rápida an-
te eventos determina-
dos, también plantean 
preocupaciones sobre 
la transparencia y la 
rendición de cuentas. 

Más contradicciones:

A través de la Ley Ba-
ses, Milei decidió crear 
el Ente Nacional Regu-
lador del Gas y la Elec-

tricidad, unificando las 
funciones del Ente Na-
cional Regulador de la 
Electricidad (ENRE) y 
el Ente Nacional Regu-
lador del Gas (ENAR-
GAS). 

Esta nueva entidad 
asumiría todas las res-
ponsabilidades de sus 
predecesoras en un in-
tento de centralizar y 
optimizar la regulación 
del gas y la electricidad 
en el país. 

Sin embargo, ambos 
entes se rigen por leyes 
específicas que inclu-
yen reglas de la licencia 
(en gas) y reglamentos 

de la prestación del ser-
vicio, con una tasa de 
fiscalización y control 
para su financiamiento.

No está claro quién 
es el autor del proyecto. 
Todo indica que sería 
Federico Sturzenegger, 
autor de la Ley Bases, 
que ordena la unifica-
ción lo antes posible. 

Eduardo Rodríguez 
Chirillo propuso subsi-
diar a hogares que gas-
ten más del 10% de 
sus ingresos mensua-
les en una canasta bá-
sica energética de gas 
y electricidad, lo que 
constituiría el límite de 
la pobreza energética. 

Para esto, un ente 
único sería más ade-
cuado, explicando me-
jor la idea de la uni-
ficación de los Entes 
Reguladores y los sub-
sidios a partir de me-
dir el total de la energía 
consumida. 

No se mencionó al 
GLP, a pesar de su im-
portancia para la pobla-
ción más vulnerable. 
Ya en campaña, La Li-
bertad Avanza plantea-
ba este tema. Rodrí-
guez Chirillo, en junio 
de 2023 en el Conse-
jo Argentino para las 
Relaciones Internacio-
nales (CARI), dijo que 
se buscará la unifica-
ción de los entes regu-
ladores de la electrici-
dad (ENRE) y del gas 
(ENARGAS) “en el lar-
go plazo”, confirmado 
mediante los decretos 
161 y 175. 

Esta declaración la 
reiteró en diciembre en 
el Club del Petróleo. 
No obstante, la idea de 
unificación al estilo del 
Ofgem británico contra-
dice el llamado a con-
curso para la integra-
ción de los directorios 
del ENARGAS y del 
ENRE. 

Se convoca a aspi-
rantes a concurso abier-
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Desprolijidades y conflictos internos en la 
política energética de Javier Milei
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to de antecedentes y 
oposición para la de-
signación de los cargos 
de presidente, vicepre-
sidente y vocal primero 
en el ENRE, y presiden-
te, vicepresidente y tres 
directores en el ENAR-
GAS, excediendo es-
ta gestión de gobierno.  
Fuentes del gobierno 
manifestaron que es-
to produjo rispidez en 
el Gabinete y que “Toto” 
Caputo pidió la renuncia 
a Rodríguez Chirillo. 

Las resoluciones pa-
ra el llamado son si-
milares, ordenando la 
conformación de los 
Comité de Selección 
para el ENRE, en la 
Subsecretaría de Ener-
gía Eléctrica a cargo de 
Damián Eduardo Sanfi-
lippo, y para el ENAR-
GAS, en la Subsecre-
taría de Combustibles 
Gaseosos, a cargo de 
Eduardo Jorge Ores-
te, que aún no fue nom-
brado, cuestión que de-
bería resolverse cuanto 
antes para cumplir con 
el decreto.

No está claro si se 
debe a una desproliji-
dad de la gestión o a 
internas que suceden 
desde la asunción de 
Javier Milei. 

Los llamados ponen 
en duda el proyecto de 
unificación de ambos 
organismos reguladores 
incluido en la Ley Bases. 
Pero no solo la unifica-
ción de los entes es mo-
tivo de conflicto entre el 
ministro “Toto” Caputo y 
el secretario Rodríguez 
Chirillo, las tensiones 
amenazan con desen-

cadenar un escándalo 
de corrupción. 

Recientemente, Fer-
nando Olaizola, cerca-
no a Chirillo, denunció 
públicamente que Mario 
Cairella, vicepresidente 
de Cammesa, está in-
volucrado en negocia-
dos de miles de millo-
nes de dólares. 

Olaizola, sin cargo 
oficial, hizo estas de-
nuncias en un comen-
tario en el medio espe-
cializado EconoJournal, 
apuntando directamen-
te a Cairella, hombre 
del ministro Caputo. 
“Cómo les cuesta a al-
gunos soltar la teta... se 
sabe que en los últimos 
20 años a Cammesa se 
le perdieron en el cami-
no algunos miles de mi-
llones de dólares que 
fueron a las manos po-
rosas de algunos fun-
cionarios y sus amigos”. 

Dijo también que 
Chirillo solo está  
“cortando el business” y 
acusó a Jorge Ruisoto, 
director de Auditorías 
de Cammesa, de operar 
en la prensa para conti-
nuar con la corrupción.

El comentario de 
Olaizola cobra relevan-
cia debido a su papel 
en la negociación de un 
acuerdo tripartito de gas 
entre Bolivia, Brasil y 
Argentina durante el pri-
mer semestre del año, 
a pesar de no tener un 
cargo oficial. Su partici-
pación en estas nego-
ciaciones fue confirma-
da por su presencia en 
un viaje a Río de Janei-
ro el 17 de abril para fir-
mar un memorando con 

Petrobras.
La denuncia tam-

bién menciona al presi-
dente y vicepresidente 
de Enarsa, Juan Carlos 
Dancel Jones y el chile-
no Rigoberto Mejía Ave-
na, quienes formaron 
parte de la comitiva en 
Brasil. Mejía Avena es-
tá siendo investigado 
por un acuerdo con Pe-
trobras relacionado con 
la importación de gas a 
precios elevados, lo que 
plantea un posible con-
flicto de intereses debi-
do a su anterior rol en la 
petrolera brasileña.

Este conflicto inter-
no en la Secretaría de 
Energía es un reflejo 
de una lucha más am-
plia entre los equipos de 
Sturzenegger y Caputo. 
Olaizola, Mejía Avena 
y Chirillo son parte del 
grupo de Carlos Bastos, 
aliado de Domingo Ca-
vallo, enfrentándose a 
Caputo, quien ha suma-
do a Daniel González y 
mantiene vínculos con 
Cairella desde la admi-

nistración macrista.
La fricción entre Ro-

dríguez Chirillo y Capu-
to ha impactado en la 
política energética, co-
mo la postergación de 
la implementación de 
la canasta básica ener-
gética y la desregula-
ción del sector, que ha 
aumentado la importa-
ción de energía a pre-
cios elevados. 

En este contexto, 
Cairella pidió claridad 
sobre el rol de Camme-
sa en la importación de 
energía, poniendo más 
presión sobre Chirillo. 
Olaizola reiteró sus 
acusaciones, mencio-
nando el desvío de re-
cursos equivalentes a 
“barcos completos” de 
combustible, lo que, se-
gún él, ha contribuido 
a la situación financie-
ra crítica de Cammesa. 
Olaizola afirmó tener un 
conocimiento profundo 
de la historia de la em-
presa y de las fortunas 
acumuladas por los fun-
cionarios involucrados 

en estos desvíos. 
Este enfrentamien-

to refleja la intensa dis-
puta de poder dentro 
del Gobierno y la Se-
cretaría de Energía, con 
implicaciones serias 
para la gestión y esta-
bilidad del sector ener-
gético en Argentina. 
Entre los esbirros de 
Rodríguez Chirillo se 
encuentra el abogado 
Carlos Morales, que no 
tiene cargo en la Secre-
taría. Figura en la nómi-
na del ENARGAS, pero 
actúa en nombre de Ro-
dríguez Chirillo, ofician-
do de sayón del per-
sonal y atenuando el 
desgaste del Secretario. 
“El Funebrero”, apelati-
vo dedicado por el per-
sonal a Morales por su 
vocación para despe-
dir personal, mostró sus 
dotes al disolver el Gru-
po Asesor de la Secreta-
ría de Energía (GASE), 
un organismo creado en 
2005 que administraba 
cuatro fideicomisos que 
solventaban gastos co-
rrientes de las centrales 
térmicas privatizadas o 
administradas por Enar-
sa, entre ellas Termoe-
léctrica San Martín y 
Termoeléctrica Manuel 
Belgrano.

Morales se sumó a 
la función pública de la 
mano de Julio de Vido, 
pero durante la cam-
paña electoral 2023 se 
presentaba como el fu-
turo secretario de Ener-
gía de Sergio Mas-
sa y hoy se mueve con 
pasmosa impunidad. 

Charo Martínez 
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El Observatorio de 
Tarifas y Subsidios del 
IIEP (UBA-CONICET) 
ha publicado su infor-
me mensual, que pre-
senta un análisis ex-
haustivo de las tarifas 
de servicios públicos y 
subsidios en el AMBA 
y otras regiones de Ar-
gentina.

El Instituto Interdis-
ciplinario de Economía 
Política (IIEP) es un or-
ganismo de doble de-
pendencia (UBA y CO-
NICET) dedicado a la 
investigación académi-
ca de alto nivel en el 
área de la economía.

Según el informe que 
nos remite el Lic. Julián 
Rojo,  en julio de 2024, 
el gasto mensual pro-
medio de un hogar en el 
AMBA para cubrir nece-
sidades energéticas, de 
transporte y agua pota-
ble fue de $142.645, lo 
que representa un in-
cremento del 2% res-
pecto al mes anterior.

Este aumento se de-
be a mayores consu-

mos durante el invierno 
y a ajustes en las tari-
fas de energía eléctrica 
y gas natural a partir del 
1 de junio.

Por su parte, la co-
bertura promedio de los 
costos de los servicios 
públicos en el AMBA 
se mantuvo en el 41% 
en julio. Esto implica 
que los usuarios cubren 
el 41% de los costos, 
mientras que el Esta-
do subvenciona el 59% 
restante. Esta cobertu-
ra varía entre diferentes 

tipos de hogares y ser-
vicios, siendo dispareja 
en su distribución.

Reducción 
de Subsidios

Los principales sub-
sidios económicos a 
los sectores de Agua, 
Energía y Transpor-
te tuvieron en junio un 
crecimiento acumulado 
anual del 111% en com-
paración con el mis-
mo período del año an-
terior, lo que muestra 

una reducción real del 
44% anual en el perío-
do. Sin embargo, du-
rante el primer semes-
tre se agotó el crédito 
vigente (prorrogado del 
presupuesto 2023), lo 
que resultó en un límite 
a los devengamientos y 
pagos. En junio, se ob-
serva una caída en los 
gastos devengados que 
podría no reflejar com-
pletamente la situación 
debido a devengamien-
tos pendientes por falta 
de crédito.

En julio, el DNU 594 
amplió el crédito pre-
supuestario para sub-
sidios económicos por 
un total de $3.542.004 
millones, destacándose 
CAMMESA, ENARSA y 
el FFSIT con aumentos 
del 129%, 114% y 94%, 
respectivamente. A par-
tir de esta ampliación, 
en el primer semestre 
se ejecutó el 43% del 
crédito vigente para los 
principales rubros. 

Los subsidios a la 
Energía, que represen-
tan el 77% del total, au-
mentaron 107% anual 
nominal, pero se redu-
jeron 46% en términos 
reales en el primer se-
mestre.

En junio, el devenga-
miento de CAMMESA 
fue bajo debido a la falta 
de crédito, alcanzando 
solo $42.344 millones 
frente a un promedio de 
$525.277 millones en 
los tres meses anterio-
res, lo que representa 
un 6% del promedio de 
marzo a mayo. Es pro-

Fuerte caída de los subsidios

C.E.C.L.A. LA PAMPA  Cámara de 
Expendedores de Combustibles, Lubricantes
y Afines de La Pampa

C.E.C.A. SAN LUIS Cámara de 
Expendedores de Combustibles y Afines 
de San Luis

C.E.S.COR
Cámara de Estaciones de Servicio 
de Corrientes

Cámara 

P
C.E.P.A.S.E. 
Cámara de Expendedores de Subproductos 
del Petróleo y Anexos de Santiago del Estero 

cecha@cecha.org.ar
www.cecha.org.ar

Av.de Mayo 633 Piso 2 Oficina 12 (1084)
Capital Federal Buenos Aires Argentina -Telefono: 4342-4804 - Fax 4342-9394

C.E.C NEUQUEN Y RIO NEGRO.
Cámara de Expendedores de Combustibles 
y Afines de Neuquén y Río Negro

C.E.C JUJUY
Cámara Expendedores de Combustibles 
de Jujuy

C.E.S.A.N.E. Cámara de Estaciones de Servicio 
y Afines del Nordeste

F.E.C.R.A. Federación de Expendedores de 
Combustibles de la República Argentina

CONFEDERACIÓN DE ENTIDADES DEL COMERCIO DE HIDROCARBUROS 
Y AFINES DE LA REPUBLICA ARGENTINA

C.E.C.A.E.R Cámara de Estaciones 
de Combustibles Anexos 
de Entre Rios.
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bable que los montos 
no devengados en junio 
se imputen en los me-
ses siguientes confor-
me a la ampliación pre-
supuestaria de julio.

Las transferencias 
devengadas de Energía 
Argentina S.A. (ENAR-
SA) acumuladas en seis 
meses aumentaron un 
73% anual nominal, pe-
ro se redujeron un 55% 
en términos reales. Las 
transferencias a CAM-
MESA aumentaron un 
155% nominal anual, 
mientras que se redu-
jeron un 33% en térmi-
nos reales. Las transfe-
rencias por el Plan Gas.
Ar, que incentiva la pro-
ducción de gas natural, 
disminuyeron un 73% 
anual nominal, lo que 
equivale a una reduc-
ción del 92% en térmi-
nos reales.

El sector Transpor-
te representó el 23% 
de las transferencias, 
con un crecimiento del 
136% anual nominal, lo 
que equivale a una re-
ducción del 37% en tér-
minos reales.

 La partida más re-
levante en este sector 
es el Fondo Fiduciario 
del Sistema de Infraes-
tructura del Transpor-
te (FFSIT), que creció 
un 162% anual nominal 
y se redujo un 30% en 
términos reales acumu-
lados en el primer se-
mestre de 2024. 

Por primera vez en 
el año, se registraron 
transferencias a Aerolí-
neas Argentinas por un 
total de $58.733 millo-
nes, con un crecimien-
to nominal del 161% y 
una caída real del 30%. 
Mientras tanto, AYSA 
devengó solo $75 millo-
nes, comparado con los 
$13.203 millones del 
mismo período del año 
anterior.

En los primeros seis 
meses de 2024, los 
subsidios nominales 
sumaron $3,8 billones, 
mientras que en mone-
da constante de junio 
sumaron $4,2 billones, 
lo que representa una 
reducción del 44% res-

pecto al mismo perío-
do del año anterior. Es-
ta variación se explica 
mayormente por meno-
res transferencias rea-
les a ENARSA y CAM-
MESA, que explican 
21 y 13 puntos porcen-
tuales, respectivamen-
te, de los 44 puntos to-
tales de reducción. Sin 
embargo, este análi-
sis deberá ser revisado 

en función de los efec-
tos del agotamiento del 
crédito presupuestario 
ya descrito.

Impacto en Industria 
y el Comercio

El informe indica que 
en julio de 2024, las fac-
turas eléctricas prome-
dio para industrias y co-
mercios en provincias 

seleccionadas fueron 
de $261.000 y $1.1 mi-
llones respectivamente. 
Estas cifras reflejan un 
incremento significativo 
en comparación con fe-
brero de 2024, debido a 
los ajustes tarifarios en 
energía.

En el caso de la ca-
nasta de servicios pú-
blicos del AMBA repre-
sentó el 15% del salario 

promedio registrado.
El gasto en trans-

porte, energía eléctrica 
y gas natural se distri-
buye de manera simi-
lar en esta canasta. Los 
aumentos tarifarios y 
la reducción de subsi-
dios han incrementado 
la proporción del salario 
destinada a estos servi-
cios.

Incrementos 
Desiguales

El informe señala di-
ferencias en los incre-
mentos tarifarios entre 
provincias. En Buenos 
Aires, los aumentos os-
cilaron entre el 250% y 
el 699% para distintos 
niveles de ingresos.

La provincia de La 
Rioja registró los meno-
res incrementos, aun-
que sus tarifas no han 
sido actualizadas re-
cientemente, lo que po-
dría llevar a una acu-
mulación de deudas 
con CAMMESA.

Evolución 
de los Subsidios

En el primer semes-
tre de 2024, los sub-
sidios representaron 
el 12,2% de los gas-
tos primarios, una dis-
minución de 1.5 puntos 
porcentuales respec-
to al mismo periodo 
en 2023. Durante este 
tiempo, los subsidios se 
otorgaron en un contex-
to de superávit prima-
rio, a diferencia del dé-
ficit registrado en 2023.

Tarifas de 
Transporte Público

El Gobierno Nacio-
nal eliminó el Fondo 
de Compensación al 
Transporte Público del 
Interior en febrero de 
2024, lo que llevó a un 
aumento generalizado 
en las tarifas de trans-
porte urbano a nivel fe-
deral. Las ciudades con 
las tarifas más altas in-
cluyen Formosa y Raw-
son, mientras que el 
AMBA tiene la tarifa mí-
nima más baja.
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Electricidad Mermas en residencial, 
comercial e industrial

La demanda de 
energía eléctrica du-
rante el mes de ju-
nio último registró una 
baja interanual de -7 
por ciento al totalizar 
11.223,6 GWh a nivel 
nacional, en compara-
ción con el registro de 
12.069,7 GWh de ju-
nio de 2023. Se trata 
del consumo más ba-
jo en términos nomina-
les para ese mes desde 
2020, señaló la Funda-
ción Fundelec en su in-
forme periódico.

Con estos datos de 
junio, en el primer se-
mestre del año la caída 
en la demanda de elec-
tricidad acumula el -1,5 
por ciento.

En tanto, las distri-
buidoras de Capital y 
GBA tuvieron en junio 
una baja de -10,7 % y, 
en todo el país, des-
cendieron en promedio 
los consumos residen-
ciales, industriales y co-
merciales.

Datos de Junio 2024

En junio de 2024, la 
demanda neta total del 
MEM fue de 11.223,6 
GWh; mientras que en 
el año anterior había si-
do de 12.069,7 GWh, y 
por lo tanto la compara-
ción interanual eviden-
cia un descenso de -7 
por ciento.

En junio, se produ-
jo un decrecimiento in-
termensual del -8,1 % 
respecto de mayo de 
2024, cuando alcanzó 
los 12.209,5 GWh.

Además, se registró 
el uso de una potencia 
máxima de 24.051 MW, 
el 25 de junio de 2024 
a las 21:00, muy lejos 
del récord histórico de 
29.653 MW registrado 

en febrero de 2024. En 
cuanto a la demanda 
residencial de electrici-
dad en junio, represen-
tó el 48 % del total país 
con una caída de -8,2 
% respecto al mismo 
mes del año anterior.

En tanto, la deman-
da comercial descendió 
-5,1 %, siendo el 26 % 
del consumo total. Y la 
demanda industrial re-
presentó el 26 %, con 
una caída en el mes del 
orden del -6,9 %, apro-
ximadamente, destaca 
el informe.

Evolución del
 consumo en los
 últimos meses

La demanda eléc-
trica registró en los úl-
timos doce meses (in-
cluido junio de 2024): 8 
meses de baja (julio de 
2023, -1,3 %; agosto, 
-0,2 %; noviembre, -2,5 
%; diciembre de 2023, 
-9,7 %; enero de 2024, 
-3,7 %; marzo, -14,6 %; 
abril, -0,4 %; y junio de 
2024, -7 %) y 4 meses 
de suba (septiembre de 

2023, 6,3 %; octubre de 
2023, 2,3 %; febrero de 
2024, 7,9 %; y mayo de 
2024, 12,9 %). El año 
móvil (últimos doce me-
ses) presenta una baja 
de -1,4 por ciento.

Además, los regis-
tros anteriores mues-
tran que el consumo de 
julio de 2023 llegó a los 
12.471,8 GWh; agos-
to, 11.756,02 GWh; 
septiembre, 10.962,2 
GWh; octubre, 10.453,3 
GWh; noviembre, 
11.040,7 GWh; diciem-
bre de 2023, 11.762,6 
GWh; enero de 2024, 
13.086,9 GWh; febre-
ro, 12.848,05 GWh; 
marzo, 11.948,9 GWh; 
abril, 10.000,2 GWh; 
mayo, 12.209,5 GWh; y 
en junio de 2024 alcan-
zó los 11.223,6 GWh.

En cuanto al consu-
mo por provincia, en ju-
nio fueron 23 las pro-
vincias y/o empresas 
que marcaron descen-
sos: Misiones (-13 %), 
Catamarca y Santa Fe 
(-10 %), San Luis (-9 
%), EDEN, EDELAP 
y Jujuy (-8 %), EDES 

y Santa Cruz (-7 %), 
Mendoza, Santiago 
del Estero y San Juan 
(-6 %), Córdoba, Entre 
Ríos y La Pampa (-5 
%), EDEA (-4 %), Co-
rrientes y La Rioja (-3 
%), Tucumán y Río Ne-
gro (-2 %), Chaco (-1 
%), entre otros.

Por su parte, 2 pro-
vincias presentaron as-
censos en el consumo: 
Formosa (3 %) y Chu-
but (7 %). En tanto, 
Salta y Neuquén man-
tuvieron el mismo nivel 
de consumo que en ju-
nio del año pasado.

En lo que respec-
ta al detalle de las dis-
tribuidoras de Capital 
y GBA, que demanda-
ron 33 % del consumo 
del país y totalizaron un 
descenso conjunto de 
-10,7 %, los registros 
de CAMMESA indican 
que EDENOR tuvo una 
baja de -11,5 %, mien-
tras que en el área de 
EDESUR la demanda 
de electricidad descen-
dió -9,6 %. El resto del 
país bajó en su consu-
mo -4,9 por ciento.

Temperaturas

El mes de junio de 
2024 fue menos frío en 
comparación con junio 
de 2023. La tempera-
tura media fue de 14.6 
°C, mientras que en el 
mismo mes del año an-
terior fue de 13.2 °C, y 
la histórica es de 11.7 
°C.

Datos 
de generación

La generación térmi-
ca e hidráulica son las 
principales fuentes uti-
lizadas para satisfacer 
la demanda, aunque se 
destaca el crecimiento 
de las energías renova-
bles.

En junio, la genera-
ción hidráulica se ubi-
có en los 2.243 GWh 
contra 2.247 GWh en el 
mismo período del año 
anterior, lo que repre-
senta una variación ne-
gativa de -0,17 %. 

Por su parte, la po-
tencia instalada es de 
43.603 MW, donde el 
58 % corresponde a 
fuente de origen térmi-
co y un 38 % de origen 
renovable.

En junio siguió lide-
rando ampliamente la 
generación térmica con 
un aporte de produc-
ción de 52,01 % de los 
requerimientos. 

Las centrales hi-
droeléctricas aporta-
ron para cubrir 19,21 % 
de la demanda, las nu-
cleares proveyeron el 
9,67 % y las generado-
ras de fuentes alterna-
tivas 13,75 % del total. 
Por otra parte, la im-
portación representó el 
5,36 % de la demanda 
total, describió Funde-
lec.

La demanda de electricidad registró una 
caída de 7% en junio
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Molino Argentino 
S.A., la empresa es-
pecializada en la fabri-
cación de harinas es-
peciales para clientes 
industriales y uno de 
los principales molinos 
harineros de trigo del 
país, llegó a un acuer-
do estratégico con Gen-
neia, la compañía líder 
en generación de ener-
gías renovables en Ar-
gentina, para abastecer 
al 100% de energía lim-
pia sus operaciones en 
su planta de la localidad 
de Open Door, partido 
de Luján.

La nueva alianza en-
tre las compañías se 
enmarca a través del 
sistema privado Merca-
do a Término de Ener-
gías Renovables (MA-
TER), estableciendo un 
contrato de provisión de 
energía limpia por un 
período de 7 años. La 
energía renovable será 

suministrada desde un 
pool de activos de Gen-
neia, conformado por 
parques eólicos y sola-
res de la compañía.

Con más de 125 
años, Molino Argenti-
no S.A. continúa incor-
porando tecnología de 
calidad para brindar 
las mejores materias 
primas a sus clientes. 
Asimismo, refuerza su 
compromiso en mate-
ria de Responsabilidad 
Social Empresaria, ge-
nerando iniciativas para 
la comunidad a través 
de actividades enfoca-
das en salud, alimen-
tación y educación. Su 
certificación del esque-
ma FSSC 22000 de ino-
cuidad alimentaria lo ha 
transformado en refe-
rente del sector donde 
desarrolla su actividad.

Gustavo Anbinder, 
Director de Negocios & 
Desarrollo de Genneia 

agregó: “Es un placer 
poder trabajar junto a 
Molino Argentino S.A., 
brindándoles energía 
verde y acompañándo-
los en su proceso de 
descarbonización. Esta 
acción fortalece nues-
tro compromiso con el 
medio ambiente y nos 
permite continuar avan-
zando en un cambio ca-
da vez más sólido en 
materia de energías re-
novables.”

Horacio Badino, Pre-
sidente del Directo-
rio de Molino Argentino 
S.A. sostuvo que “En-
tendemos que la sus-
tentabilidad es un pilar 
clave para seguir de-
sarrollando nuestro ne-
gocio. Es por eso que 
contar con el apoyo de 
Genneia, una empresa 
líder en el sector ener-
gético, nos potencia pa-
ra continuar reforzan-
do nuestro compromiso 

con el medio ambiente, 
contribuyendo al bien-
estar de nuestro plane-
ta.”.

Acerca de Molino 
Argentino S.A.

Molino Argentino 
cuenta con más de 125 
años de trayectoria en 
el mercado industrial 
molinero, su performan-
ce actual lo ubica entre 
los principales molinos 
harineros de trigo del 
país, manteniendo la 
excelencia de sus pro-
ductos, privilegiando la 
relación con su entor-
no social, colaborado-
res internos, clientes y 
proveedores.

Sus instalaciones 
cuentan con sistemas 
de operación y control 
automáticos que man-
tienen el cereal en óp-
timas condiciones para 
su preparación y mo-

lienda, a través de pro-
cesos que permiten la 
obtención de productos 
con alto grado de ca-
lidad, tanto en sus as-
pectos técnicos como 
de seguridad alimenta-
ria.

Su principal merca-
do son las harinas in-
dustriales, como tam-
bién la comercialización 
de harinas especiales, 
harinas termotratadas, 
rebozadores, harinas 
diseñadas para clien-
tes con especificacio-
nes particulares y sub-
productos.

Entre los destinos 
tradicionales de expor-
tación se pueden en-
contrar: Brasil, Chile, 
Bolivia y Uruguay. Ade-
más, países de la cuen-
ca del Caribe, Costa del 
Pacífico y África son 
otros de los destinos 
habituales de exporta-
ción.

Energía&Negocios                  Electricidad Agosto 2024

Molino Argentino comprará energía 
verde a Genneia
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YPF Luz anunció la 
construcción de un nue-
vo proyecto para conti-
nuar aportando energía 
renovable y competiti-
va a las industrias y em-
presas del país, a través 
del Mercado a Término 
de Energía Renovable 
(MATER).

Se trata del Parque 
Solar Fotovoltaico “El 
Quemado 1”, que esta-
rá ubicado en el depar-

tamento de Las Heras, 
provincia de Mendoza, 
a 53 km de la ciudad ca-
pital, y a 13 km de la lo-
calidad de Jocolí.

El proyecto desarro-
llado junto con EMESA 
(empresa mendocina 
de energía), está ubica-
do en una zona de alta 
radiación, y se estima 
que tendrá un factor de 
capacidad estimado de 
31.4 por ciento.

En una primera eta-
pa el parque contará 
con más de 330.000 pa-
neles bifaciales de úl-
tima generación insta-
lados en una superficie 
de 350 hectáreas.

La potencia instalada 
de esta etapa será de 
200 MW, que equivale 
a la energía que utilizan 
más de 180.000 hoga-
res, y evita la emisión de 
más de 298.000 tonela-

das de dióxido de car-
bono al año. Su pues-
ta en marcha se prevé 
para el primer trimestre 
de 2026, con un plazo 
de construcción de 18 
meses, y una inversión 
estimada de U$S 170 
millones en la primera 
etapa.

Martín Mandarano, 
CEO de YPF Luz, ex-
presó al respecto que 
“estamos felices de 
anunciar este proyec-
to que reafirma el com-
promiso con nuestra es-
trategia de acompañar 
a las empresas e indus-
trias para que produz-
can con energía eficien-
te y sustentable. Este 
nuevo parque nos per-
mite ampliar a 8 pro-
vincias el desarrollo de 
nuestras operaciones 
a lo largo del país para 
continuar diversificando 
la matriz energética na-
cional”.

El Parque Solar Fo-
tovoltaico El Quemado I 
permitirá a YPF Luz al-
canzar 915 MW de ca-
pacidad instalada reno-
vable. Actualmente, la 
compañía cuenta con 
497 MW en operación 
y 418 MW en construc-
ción, que correspon-
den al nuevo parque de 
200 MW, al Parque Eó-
lico General Levalle, de 
155 MW en la provincia 
de Córdoba, y al Parque 
Eólico CASA de 63 MW, 
ubicado en Olavarría, 
provincia de Buenos Ai-
res. Estos proyectos re-
afirman el liderazgo de 
YPF Luz en la provisión 
de energía renovable y 
su presencia federal en 
8 provincias del país.

Características 
del Parque Solar 
Fotovoltaico 
El Quemado 1:

• Inversión: U$S 170 
millones.

• Factor de capacidad: 
de 31,4 %.
• Potencia instalada: 
200 MW.
o Energía equivalente a 
más 180.000 hogares.
o Ahorro de 298.609 to-
neladas de CO2 al año.
• Paneles: 337.212 pa-
neles fotovoltaicos bifa-
ciales.
• Empleo en etapa de 
obra: más de 400 per-
sonas en pico de obra.
• Superficie: 350 hectá-
reas en una superficie 
total de 2.816.
• El parque se interco-
nectará al Sistema Ar-
gentino de Transporte 
Eléctrico a través de la 
actual Línea de Alta
• Tensión 220 kV “Cruz 
de Piedra (Mendoza) 
- San Juan” que inclu-
ye la construcción de 
la nueva Subestación 
Transformadora 
El Quemado.
• Fecha de inaugura-
ción: primer trimestre 
de 2026.

Acerca de YPF Luz

YPF Luz (YPF Ener-
gía Eléctrica S.A.) es 
una empresa de gene-
ración de energía eléc-
trica que lidera la tran-
sición energética desde 
2013. Su misión es ge-
nerar energía rentable, 
eficiente y sostenible, 
optimizando los recur-
sos naturales para pro-
ducir energía térmica y 
renovable. 

La compañía alcan-
zó una capacidad ins-
talada total de 3,2 GW 
que abastece al merca-
do mayorista y a las in-
dustrias. Actualmente 
cuenta con una capaci-
dad instalada renovable 
de 497 MW y está cons-
truyendo tres parques 
renovables que suman 
418 MW adicionales.

YPF Luz construirá parque solar 
“El Quemado I” en Mendoza

La potencia instalada en la primera etapa será de 200 MW
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Horeb Energy, con 
más de veinte años en 
el mercado, se dedica a 
la producción, distribu-
ción y comercialización 
de catalizadores líqui-
dos GreenPlus® y Bio-
Booster®, basados en 
la acción de las nano-
moléculas catalizado-
ras. 

Estas permiten a los 
combustibles reducir la 
resistencia a ser que-
mados, optimizando su 
combustión y aumen-
tando la eficiencia a la 
conversión de energía 
térmica en energía me-
cánica, lo cual resulta 
en la obtención de un 
Combustible de Transi-
ción Energética.

Está comprobado 
que la incorporación de 
GreenPlus® (en naftas, 
gasolinas y diésel) o de 
BioBooster® (en eta-
nol) mejoran la eficien-
cia de los combustibles 
en un 7%, otorgan una 
mayor vida útil a los mo-
tores y reducen el cos-
to social del carbón y las 
Emisiones de Gases de 
Efecto Invernadero. Ac-
tualmente el Combusti-
ble de Transición Ener-
gética está disponible 
en más de 20.000 pun-
tos de venta en América 
Latina. Horeb Energy, a 
través de alianzas estra-
tégicas, llega en Méxi-
co a estaciones de ser-
vicio Pemex, AKRON y 
GULF, entre otras. En 
Brasil abastece con sus 
productos a la extensa 
red de puestos de com-
bustible de los Grupos 
Dislub-Equador, Rodoil 
y Alé Combustiveis. Las 
operaciones en territorio 
brasileño destacan por 
un número creciente de 
empresas de ómnibus, 
mineras y operadores 
portuarios que ya utili-
zan estos combustibles. 

Horeb Energy cuenta 
con plantas de produc-
ción certificadas “Cero 
Residuos”, una en Mé-
xico y la otra en Brasil, 
a las que se le sumará 
una nueva planta en Eu-
ropa que tiene por ob-

jetivo cubrir las nuevas 
necesidades específi-
cas de los combustibles 
marinos de la Unión Eu-
ropea; colaborando con 
las mismas a alcanzar la 
reducción obligatoria de 
sus emisiones de gases 

contaminantes, estipu-
ladas por las regulacio-
nes que entrarán en vi-
gencia a partir de 2025.

La misión de Ho-
reb Energy consiste en 
transformar los grandes 
“commodities” del pla-

neta en productos de 
innovación tecnológica 
para obtener combusti-
bles altamente eficien-
tes y menos contami-
nantes consolidando así 
la Transición Energética 
a nivel global.

Horeb Energy hace posible la 
descarbonización

Horarios: miércoles a viernes de 13 a 20 hs. 
La exposición está orientada a empresarios y profesionales del sector. Para acreditarse debe presentar su documento de identidad.

Comercializa y Realiza: Messe Frankfurt Argentina - Tel.: + 54 11 7078 4800 - e-mail: aog@argentina.messefrankfurt.com

RealizaOrganiza

aogpatagonia.com.ar

Espacio DUAM, Neuquén

23 – 25 Octubre, 2024

Se parte de la mayor reunión 
regional de compañías 
líderes de petróleo y gas

Gracias a su tecnología obtiene combustibles altamente eficientes 
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Bentia Energy una nueva 
empresa con una visión am-
biciosa de desarrollo, ha for-
malizado la adquisición del 
Clúster Neuquén Norte de 
YPF. Este acuerdo, que mar-
ca el inicio de una nueva eta-
pa para la compañía, conso-
lida a Bentia Energy como 
un actor clave en el sector 
energético y minero del país.

Un paso estratégico 
hacia el futuro energético

El Clúster Neuquén Norte, 
compuesto por las áreas Se-
ñal Cerro Bayo, Volcán Au-
ca Mahuida, Don Ruiz y Las 
Manadas, representa un ac-
tivo estratégico para Bentia 
Energy. 

Esta adquisición se alinea 
con la visión de la empresa de 
contribuir al crecimiento eco-
nómico de Argentina a través 
de la explotación responsa-
ble de los recursos natura-
les. Sinergia y experiencia 
para un desarrollo sosteni-
ble Con un equipo humano 
altamente capacitado y una 
sólida alianza con SIMA In-
geniería, Bentia Energy es-
tá preparada para optimizar 
la producción y la eficiencia 
del Clúster Neuquén Norte. 
La experiencia de SIMA In-
geniería como contratista de 

YPF en el área, combinada 
con la visión estratégica de 
Bentia Energy., permitirá de-
sarrollar un plan de explota-
ción sostenible y rentable.

Un nuevo actor 
con un gran potencial

Nacida de la sinergia en-

tre los accionistas y directi-
vos de TB Cargo, Lisandro 
Garmendia, Lucas Logaldo y 
Javier Iguacel, Bentia Ener-
gy se posiciona como una 
empresa con un gran poten-
cial de crecimiento. 

Su compromiso con la in-
novación, la eficiencia y el 
desarrollo sostenible la con-

vierten en un referente en el 
sector energético argentino.

Javier Iguacel, CEO de 
Bentia Energy: 

“Esta adquisición repre-
senta un hito fundamental 
en nuestro camino hacia el 
desarrollo de una empresa 
energética de clase mundial. 

Estamos comprometidos 
a maximizar el potencial del 
Clúster Neuquén Norte, ge-
nerando valor para nuestros 
accionistas, empleados y pa-
ra toda la comunidad”.

YPF a cargo del proceso 
de desinversión: “Esta tran-
sacción demuestra el com-
promiso de YPF con la opti-
mización de su portafolio y la 
búsqueda de nuevos socios 
estratégicos para el desarro-
llo de la industria energética 
argentina”.

Acerca de 
Bentia Energy S.A.

Es una nueva empresa ar-
gentina con una visión clara: 
desarrollar el potencial ener-
gético y minero del país. 

Con un equipo multidisci-
plinario y una sólida base fi-
nanciera, la compañía está 
comprometida con la exce-
lencia operativa, la sosteni-
bilidad y el desarrollo de las 
comunidades donde opera.

Bentia Energy adquiere el 
Clúster Neuquén Norte de YPF

Javier Iguacel, Lisandro Garmendia, 
Lucas Logaldo y Diego Manfio
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Shell Argentina 
anunció un cambio en 
su gerencia desde el 1 
de agosto. 

Germán Burmeister 
asume como nuevo Se-
nior VP y Country Chair 
de Shell para Argenti-
na, Chile y Uruguay en 
reemplazo de Ricardo 
Rodríguez, quien to-
mará nuevas funciones 
en Houston. Burmeister 
es Ingeniero en Petró-
leo por el ITBA y cuenta 
con un MBA de IAE Bu-
siness School. 

En sus 23 años de 
carrera en Shell, ocupó 
roles comerciales, de 
estrategia y de geren-
cia en América Latina, 
África, Asia y Europa. 

Actualmente,se des-
empeñaba como Se-
nior VP y Country Chair 
de la compañía en Ka-
zajistán. 

“Vuelvo a la Argenti-
na con la ambición de 
llevar nuestras opera-
ciones en Vaca Muerta 
al próximo nivel y con 
ello, hacer historia pa-
ra Shell y para el desa-
rrollo de nuestro país”, 
adelantó el nuevo pre-
sidente. Las operacio-
nes de Shell en Vaca 
Muerta fueron elegidas 
Asset of the year del 

Shell en 2023 y se con-
solidan como un acti-
vo en crecimiento en el 
portfolio de Upstream 
de la compañía.  “Es 
un orgullo tomar posi-
ción a poco de cum-
plirse los 110 años de 
Shell Argentina el próxi-
mo 10 de septiembre 
y poder continuar con 
un legado de muchos 
éxitos en Vaca Muer-
ta gracias al compromi-
so y el esfuerzo de mu-
chos colegas a lo largo 

de estos años”, celebró 
Burmeister

Perfil de 
Germán Burmeister

Burmeister se des-
empeñará como Senior 
VP y Country Chair de 
Shell Argentina, Uru-
guay y Chile desde el 1 
de agosto. 

Actualmente es Se-
nior VP y Country Chair 
de Shell Kazajistán 
desde agosto de 2021 

y asumirá como Se-
nior VP y Country Chair 
de Argentina, Uruguay 
y Chile desde el 1 de 
agosto de 2024.

Lleva 23 años de ca-
rrera en Shell, ocupan-
do roles comerciales, 
de estrategia y más re-
cientemente, de geren-
cia, basado en Brasil, 
Nigeria, La Haya y Ka-
zajistán.

Ingresó en la compa-
ñía en febrero de 2001 
en el área de gas, de-

sarrollando nuevos ne-
gocios y representan-
te de Shell en Comgas 
en Brasil. En 2003, fue 
designado Senior Stra-
tegy Advisor para de-
sarrollar la estrategia 
comercial y trading de 
gas en Europa. 

En 2006 pasó a li-
derar las actividades 
comerciales y los ven-
tures no operados de 
Shell en Nigeria, Ca-
merún y Gabón. Y en-
tre 2011 y 2014, fue VP 
Group Strategy & Com-
petitive Intelligence, 
con base en La Haya. 

Más tarde, entre 
2014 y 2021, residió en 
Brasil, donde ocupó las 
posiciones de Vice Pre-
sident Brasil y de VP 
Upstream Americas – 
Libra responsable de la 
producción offshore de 
petróleo y gas.

Desde 2021 hasta 
la actualidad es Senior 
VP y Country Chair de 
Shell Kazakhstan. Pre-
vio a su paso por She-
ll, ocupo diversos roles 
en America del Sur pa-
ra ExxonMobil y Plus-
petrol.

Es Ingeniero en Pe-
tróleo (ITBA) y cuenta 
con un MBA (IAE Busi-
ness School).

Shell Argentina cambió de presidente, 
asumió Germán Burmeister 
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Internacionales

La OPEP+ resolvió 
en su reunión del 1 de 
agosto mantener sin 
cambios la política de 
producción de petróleo, 
incluido un plan para 
comenzar a deshacer 
recortes de producción 
a partir de octubre, y 
reiteró que el aumento 
podría pausarse o re-
vertirse si fuera nece-
sario.

La OPEP+ está re-
cortando actualmente 
la producción en un to-
tal de 5,86 millones de 
barriles por día, o alre-
dedor del 5,7% de la de-
manda global, en una 
serie de medidas acor-
dadas desde 2022 para 
impulsar el mercado en 
medio de la incertidum-
bre sobre la demanda 
global y el aumento de 
la oferta fuera del gru-
po. 

En un comunicado 

después de la reunión, 
la organización señaló 
que los miembros que 
realizaron un recorte 
voluntario de 2,2 millo-
nes de bpd hasta sep-
tiembre, reiteraron que 
su eliminación gradual 
podría pausarse o re-

vertirse, dependiendo 
de las condiciones del 
mercado.

Se espera que la de-
manda de petróleo si-
ga una tendencia cre-
ciente sostenida en las 
próximas semanas.

La OPEP+ acordó 

en su última reunión 
en junio eliminar gra-
dualmente el recorte 
de 2,2 millones de bpd 
en el transcurso de un 
año, desde octubre de 
2024 hasta septiembre 
de 2025. 

Luego también acor-

dó extender los recor-
tes anteriores de 3,66 
millones de bpd hasta 
finales de 2025.

Poco después, el mi-
nistro de Energía saudi-
ta, el príncipe Abdulaziz 
bin Salman, dijo que la 
OPEP+ podría pausar 
o revertir los aumentos 
de producción si deci-
diera que el mercado 
no es lo suficientemen-
te fuerte.

En la reunión del 1 
de agosto también se 
tomaron nota de las ga-
rantías dadas por Irak, 
Kazajstán y Rusia du-
rante la reunión de lo-
grar la plena conformi-
dad con los recortes de 
producción prometidos, 
según el comunicado. 

Esos países ha-
bían presentado ante-
riormente planes para 
compensar la sobre-
producción pasada.

La OPEP+ resolvió no modificar 
su producción de crudo

Ecopetrol y Occidental 
Petroleum preven perforar 
un pozo petrolífero marino 
frente a las aguas de Colom-
bia en mares de unos 3.900 
metros de profundidad antes 
de fin de año.

El pozo Komodo-1, se 
convertirá en el pozo petro-
lífero marino más profundo 
del mundo, superando al po-
zo del bloque 48 de Angola, 
que ostenta el actual récord 
mundial de profundidad de 
3.628 m (11.903 pies).

Según Elsa Jaimes, je-
fa de offshore de Ecopetrol, 
las vertiginosas profundida-

des alcanzadas por pozos 
petrolíferos offshore como 
el Komodo-1 son posibles 
gracias a las mejoras en la 
tecnología sísmica marina 
que permite la exploración 
a mayores profundidades y 
distancias. El Ceo de Eco-
petrol, Ricardo Roa, reveló 
que la compañía está con-
siderando la compra de ac-
tivos de gas en Colombia al 
operador canadiense Cana-
col Energy debido a la pre-
ocupación de que Colombia 
pierda la autosuficiencia de 
gas en cinco años.

El sector energético mun-

dial experimenta actualmen-
te un auge de la perforación 
en aguas profundas. Según 
Wood Mackenzie, la produc-
ción de petróleo y gas en 
aguas profundas aumenta-
rá un 60% de aquí a 2030 
y representará el 8% de la 
producción total. La produc-
ción en aguas profundas si-
gue siendo el segmento de 
petróleo y gas de más rápi-
do crecimiento, con una pro-
ducción prevista de 10,4 mi-
llones de bpe/d en 2022, 
frente a sólo 300.000 barri-
les equivalentes de petróleo 
al día (bpe/d) en 1990.

Ecopetrol prevé perforar el pozo off-shore 
más profundo del mundo
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Un informe de Inte-
resting Engineering da 
cuenta que China pon-
drá en marcha la prime-
ra central nuclear de to-
rio y sales fundidas en 
2025.

En el desierto de 
Gobi, científicos chinos 
instalaron hace tres 
años un reactor nuclear 
experimental alimenta-
do con torio y la prueba 
piloto dio los resultados 
esperados.

Esta central utiliza 
torio como combusti-
ble en lugar de uranio. 
Su reactor no necesita 
agua para refrigerarse 
porque utiliza sal líqui-
da o dióxido de carbo-
no para transferir calor 
y producir electricidad.

Una de las ventajas 
de utilizar torio como 
combustible primario 
es que elimina el temor 
a una posible escasez 
por falta de uranio, que 
es lo que normalmente 
se utiliza en los reacto-
res; esto se debe a que 
el torio es más abun-
dante que el uranio.

El torio, un elemen-
to con radiactividad, es 
conocido desde hace 
tiempo por su potencial 
como tipo de combus-
tible en reactores nu-
cleares.

A diferencia de los 
reactores basados en 

uranio, los reactores de 
torio presentan venta-
jas, como mejores ca-
racterísticas de seguri-
dad y menos residuos 
nucleares a largo pla-
zo. El diseño del reac-
tor de sal hecho espe-
cíficamente para utilizar 
torio aumenta sus ven-
tajas al garantizar la 
transferencia de calor y 
un funcionamiento es-
table.

La elección de China 
de desarrollar una cen-
tral nuclear de sal de to-
rio muestra su dedica-
ción al progreso de las 
tecnologías energéti-
cas y a abordar los pro-
blemas medioambien-
tales relacionados con 
los combustibles fósiles 
tradicionales.

Una de las caracte-
rísticas distintivas de 
los reactores de torio 
son sus medidas de se-
guridad pasivas.

Mientras que los re-
actores de uranio de-
penden de barras de 
combustible sólidas, 
los reactores de torio 
utilizan una mezcla lí-
quida de combustible, 
más segura para el me-
dio ambiente, que fun-
ciona a presión normal.

Alejándose del mo-
delo de refrigeración 
por agua, este dise-
ño reduce significativa-

mente las posibilidades 
de fusión. Además, dis-
minuye otros aconteci-
mientos catastróficos 
que siguen a un acon-
tecimiento de este ti-
po, creando una ver-
sión más segura de la 
generación de energía 
nuclear.

Estas ventajas relati-
vas se deben a que los 
reactores de torio ge-
neran residuos radiacti-
vos menos tóxicos y de 
vida corta que los ali-
mentados con uranio, 
lo que facilita su elimi-
nación a largo plazo.

La central nuclear de 
torio en sales fundidas 
complementa la estra-
tegia energética china 
de diversificación de 
las fuentes y mejora de 
la seguridad del consu-
mo.

A diferencia del si-
licio, esos productos 
más avanzados aún 
no están a la venta (o 
al menos no se han ge-
neralizado), lo que con-
vierte al torio en la no-
vedad estrella de la 
que hablan muchos 
colegas. Este proyec-
to se alinea con la am-
bición de neutralidad 
de carbono de China y 
muestra su papel de li-
derazgo en las iniciati-
vas mundiales sobre el 
cambio climático.

China pondrá en funcionamiento 
la primera central nuclear 

de torio en 2025
Petrobras aumentó la producción de pe-

tróleo crudo un 2,6% interanual llevándola a 
2,156 millones de barriles por día (bpd) en 
el segundo trimestre. La producción de cru-
do y líquidos de gas natural (LGN) fue de 
un 3,6% inferior a la del primer trimestre del 
año. 

La producción total de petróleo y gas au-
mentó un 2,4%, al constatar 2,699 millo-
nes de barriles equivalentes de petróleo por 
día (boed), gracias al arranque de las pla-
taformas flotantes FPSO Almirante Barroso, 
P-71, Anna Nery, Anita Garibaldi y Sepetiba, 
así como a la puesta en marcha de 12 nue-
vos pozos de proyectos complementarios, 8 
en la Cuenca de Campos y 4 en la Cuenca 
de Santos. 

Por su parte, la producción de petróleo de 
Petrobras en la cuenca brasileña del presal 
aumentó un 6,3% interanual, hasta 1,815 
millones de bpd, en el segundo trimestre. 
Pero la producción bajó en comparación con 
el primer trimestre debido “al mayor volu-
men de pérdidas por paradas programadas 
y mantenimiento, intervenciones no planifi-
cadas en grandes máquinas de las platafor-
mas de Búzios (como sistemas de compre-
sión de gas y turbogeneradores)”, informó 
la petrolera. La producción de Petrobras au-
mentará en la segunda mitad del año, ya 
que la FPSO Marechal Duque de Caxias lle-
gó a Brasil y, en junio, se ancló en el campo 
de Mero, en la cuenca presalina de Santos. 

Está previsto que la plataforma comien-
ce a operar en el segundo semestre de es-
te año y tiene capacidad para producir hasta 
180.000 bpd de petróleo, según Petrobras. 
Tras una caída del 25% de la producción 
brasileña a principios de año, las platafor-
mas están volviendo del mantenimiento y 
produciendo más petróleo.

La producción 
de petróleo de Petrobras 

creció 2,6%
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Saudi Basic Indus-
tries Corp (SABIC), una 
de las empresas petro-
químicas más grandes 
del mundo, superó las 
previsiones de los ana-
listas en el segundo tri-
mestre, lo que indica 
una recuperación en el 
sector petroquímico.

SABIC, propiedad 
en un 70% de Aram-
co, registró una ganan-
cia de 2.180 millones 
de SAR (581 millones 
de dólares), significati-
vamente superior a los 
859,5 millones de SAR 
esperados. Esto repre-
senta un aumento del 
84,7% respecto al año 
anterior.

La compañía atribu-
yó el aumento a mejo-
res márgenes de pro-
ductos y reiteró su 
compromiso de mejorar 
su cartera estratégica 
y reestructurar los acti-
vos débiles.

La industria petro-

química mundial se es-
tá recuperando des-
pués de un difícil 2023, 
caracterizado por un 
lento crecimiento de la 
demanda y una sobre-
producción.

SABIC atribuyó su 
crecimiento a un au-
mento del 32 % en el 
beneficio bruto, hasta 
1.760 millones de SAR 
(469 millones de dóla-
res), debido a mejores 

márgenes en productos 
clave, aunque los ma-
yores gastos operati-
vos por cargos extraor-
dinarios compensaron 
en parte.

Además, la reversión 
de una provisión de 
Zakat generó ganan-
cias no monetarias de 
545 millones de SAR 
en el segundo trimes-
tre, frente a 440 millo-
nes de SAR en el mis-

mo período de 2023, 
debido a las recientes 
actualizaciones regula-
torias.

El comercio mun-
dial mostró signos de 
recuperación, impulsa-
do por mayores expor-
taciones, reposición de 
inventarios y mayores 
actividades financieras, 
dijo el director ejecuti-
vo de SABIC, Abdulra-
hman Al-Fageeh.

A medida que las 
presiones inflaciona-
rias disminuyen, algu-
nos bancos centrales 
han comenzado a redu-
cir las tasas de interés, 
proporcionando poten-
cialmente un estímulo 
adicional a la economía 
global, añadió.

Mohammed Al-Fa-
rraj, director senior de 
gestión de activos de 
Arbah Capital, afirmó 
que la mejora de los 
márgenes de benefi-
cio impulsó las ganan-

cias de SABIC a pesar 
de los mayores gastos 
operativos en el segun-
do trimestre.

En declaraciones 
a Asharq Al-Awsat, 
Al-Farraj destacó los 
posibles desafíos para 
SABIC, incluida la vola-
tilidad de los precios, ya 
que sus ganancias de-
penden en gran medida 
de la fluctuación de los 
precios de las materias 
primas y los productos.

También mencionó 
la intensa competencia 
en la industria petroquí-
mica y los cambios en 
la economía global.

Al-Farraj añadió que 
los recortes previstos 
en las tasas de interés 
por parte de la Reser-
va Federal de Estados 
Unidos podrían aumen-
tar aún más las ganan-
cias de SABIC en la se-
gunda mitad del año al 
reducir los costos de 
endeudamiento y alen-
tar la inversión en nue-
vos proyectos y la ex-
pansión.

El ex asesor principal 
del Ministro de Energía 
saudita, Mohammed 
Al-Sabban, estimó una 
recuperación en el sec-
tor petroquímico, im-
pulsada por una mayor 
demanda de los países 
asiáticos, especialmen-
te China.

Señaló que a pesar 
de las actuales fluctua-
ciones económicas en 
China, se espera que 
los esfuerzos del go-
bierno para evitar una 
recesión tengan éxi-
to en el cuarto trimes-
tre, con una recupera-
ción más significativa 
en 2025.

Al-Sabban dijo a As-
harq Al-Awsat que la 
recuperación será apo-
yada por otros países 
en desarrollo, lo que 
conducirá a aumentos 
graduales de precios, 
beneficiando a las em-
presas petroquímicas 
sauditas. Expresó op-
timismo sobre el cre-
cimiento continuo del 
sector en la próxima fa-
se.

Ancap, la empresa estatal de combustibles 
del Uruguay, llegó a un acuerdo con la alema-
na Enertrag para llevar adelante un estudio de 
prefactibilidad destinado a realizar un proyec-
to de captura de dióxido de carbono (CO2) de 
origen biogénico que emite la planta de Alur en 
Bella Unión, en el departamento de Artigas al 
norte del país, para la producción de combus-
tibles sintéticos.

Por otra parte, Nicolás Spinelli fue designa-
do gerente general de Ancap. Previamente se 
desempeñaba como gerente de Logística, y es 
quien reúne la experiencia necesaria en áreas 
de negocio y operativas de ANCAP, formación 
académica y características personales que 
justifican su propuesta para desempeñarse en 
el cargo de gerente general y de representar 
de la mejor manera la visión de ANCAP.

También es presidente de Carboclor, la em-
presa argentina del Grupo ANCAP y docen-
te externo en la Maestría en Ingeniería de la 
Energía de la UdelaR. Posee el título de grado 
de Ingeniero Químico por la UdelaR, MBA por 
el IEEM, la escuela de negocios de la UM, y es 
Máster en Gerencia de la Energía de la UCU.

Novedades de Ancap

Fuerte recuperación de la 
petroquímica saudita

La industria registró una ganancia de 581 millones de dolares


